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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen infunde terror, inhibe y hasta asesina a candidatos 
En regiones en las que el narco impone su ley, partidos optan por no postular para 
proteger a sus aspirantes; en algunos casos la delincuencia organizada palomea a los 
abanderados 
 

 
Armas traficadas de EU llegan a Chiapas 
SSPC: Antes, recorren 15 Estados de México 
 

 
Dan línea pro Claudia a sindicato de Pemex 
Convoca Aldana a apoyar a Sheinbaum 
 

 
Xóchitl ficha a Beltrones, Malova y Aureoles para movilizar el voto 
Pacta también con ex Gobernadores Joaquín Coldwell, Ramírez Acuña y Miguel Márquez 
con el argumento de que “han ganado elecciones”, revela equipo de la candidata, que 
ayer estuvo en NY 
 

 
López Obrador exige a EU disculpa por calumniarlo 
“El daño de la filtración no es a mí, sino a lo que represento” 
 

 
Récord histórico en flujo de remesas a México 
Banxico. Recibió el país 63.3 mil mdd en 2023; ligan 10 años de alzas consecutivas 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 

 
Morena pide juicio político a Ministro por invalidar Reforma Eléctrica 
AMLO presentará otra iniciativa de modificación Constitucional 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Gobierno alista su contrarreforma en materia eléctrica; López 
Obrador anuncia otra iniciativa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-alista-su-contrarreforma-en-materia-
electrica-lopez-obrador-anuncia-otra 
El presidente Andrés Manuel López Obrador propondrá una nueva reforma 
constitucional, luego de que la Segunda Sala de la Corte anuló la reforma de 
2012 a la Ley de la Industria Eléctrica. En su conferencia matutina, adelantó 
que la iniciativa plantea defender a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y revertir el daño que, a su consideración, dejó la reforma energética 
de 2013, en el sexenio de Enrique Peña Nieto.  
“Voy a enviar en el paquete del día 5 (de febrero) una modificación a la 
Constitución para dejarla como estaba antes de la llamada reforma 
energética. Dejarla como la dejó el presidente López Mateos porque, si no, 
imagínense: ¿cómo vamos a aceptar el predominio del poder particular por 
encima del poder público?”, cuestionó. Indicó que la reforma impulsada por 
su gobierno daba 54% de participación en el mercado a la CFE y posibilitó 
que el precio de la energía eléctrica a consumidores domésticos no 
aumentara en términos reales. Además, dijo, es posible mantener los 
subsidios. El pasado miércoles, la Segunda Sala del máximo tribunal 
concedió el primero de cientos de amparos promovidos por el sector 
privado, al confirmar que los siete artículos principales de la LIE violan reglas 
sobre generación y mercado eléctrico mayorista, previstas en la 
Constitución desde 2013. 
 
AMLO exige una disculpa de Biden por calumnia del 
Departamento de Estado  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/02/politica/005n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador demandó ayer una disculpa de 
parte del gobierno de Joe Biden, tras la difusión de versiones de prensa 
sobre una presunta entrega de recursos del narcotráfico a la campaña 
electoral de 2006 del ahora mandatario mexicano. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-alista-su-contrarreforma-en-materia-electrica-lopez-obrador-anuncia-otra
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-alista-su-contrarreforma-en-materia-electrica-lopez-obrador-anuncia-otra
https://www.jornada.com.mx/2024/02/02/politica/005n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
¡Cómo vamos a estar sentados en la mesa hablando del combate a la droga, 
si ellos o una institución de ellos está filtrando información y 
dañándome...no a mí, a lo que represento!, exclamó el mandatario en la 
conferencia del jueves. Sin mediar pregunta, López Obrador retomó el caso 
y reprochó las filtraciones informativas de que yo estoy metido en el 
narcotráfico, sin presentar pruebas.  
El Presidente acusó al periodista Tim Golden, autor de una de las versiones 
difundidas esta semana, de ser un mercenario al servicio de la DEA (la 
Agencia Antidrogas estadounidense, por sus siglas en inglés). Deberían 
darle un premio a la calumnia. ¿Cómo va a calumniar impunemente? 
¿Cómo va a hacer un reportaje sin presentar pruebas?, planteó. 
 
Va Morena por juicio político contra ministro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-por-juicio-politico-contra-ministro/ 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados anunció que impulsará 
un juicio político contra el ministro Alberto Pérez Dayán por considerar que 
se extralimitó en sus funciones al haber emitido un voto de calidad como 
presidente de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
con lo que se echó abajo la reforma eléctrica que impulsó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En conferencia de prensa, la 
vicecoordinadora de Morena en San Lázaro, Aleida Alavez, informó que van 
a acelerar las reformas que regulan a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, porque “ese voto de calidad tramposamente usado lo vamos a 
eliminar”. Este miércoles, la Suprema Corte derrumbó otra reforma eléctrica 
del presidente López Obrador, al declarar inconstitucional la modificación a 
la Ley de la Industria Eléctrica, que otorgaba ventaja a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) sobre empresas privadas. 
 
Remesas se triplicaron en 10 años; 63.3 mil mdd en 2023  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/02/economia/020n1eco 
Las remesas acumularon 10 años de crecimiento continuo y en 2023 
impusieron récord. De acuerdo con el Banco de México (BdeM) por este 
concepto ingresaron al país 63 mil 312 millones de dólares, cantidad 7.6 por 
ciento superior a los 58 mil 867 millones de dólares reportados en 2022.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-por-juicio-politico-contra-ministro/
https://www.jornada.com.mx/2024/02/02/economia/020n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
La cifra anual sin precedente se consolidó gracias a los 5 mil 489 millones de 
dólares que se registraron en diciembre, monto que implicó un crecimiento 
de 2.1 por ciento frente a los 5 mil 379 millones de dólares recibidos en igual 
mes del año previo. Con fines comparativos, el monto de remesas que llegó 
el país en 2023 supera en más de 50 por ciento los 42 mil millones de 
inversión extranjera directa que calculan organismos privados e 
internacionales (el dato oficial se dará en unas semanas).  
También es superior a las exportaciones agroalimentarias, que según 
previsiones rondarán 55 mil millones de dólares en 2023 (entre enero y 
noviembre se ubican en 47 mil millones. Más atrás quedaron otras fuentes 
importantes de divisas, como las exportaciones petroleras o el turismo, con 
30 mil y 27 mil 400 millones de dólares respectivamente, al cierre de 
noviembre. 
 
Acumula FGR reveses  
https://www.reforma.com/acumula-fgr-reveses/ar2750501?v=2 
Los asuntos de más alto perfil son el talón de Aquiles de la Fiscalía General 
de la República (FGR). En los cinco años de la actual Administración, la FGR 
acumula una treintena de reveses judiciales en los litigios penales que los 
propios fiscales denominan como relevantes y la tendencia se ha acentuado 
en el último año. La FGR informó hace unos días que en 2023 obtuvo mil 150 
sentencias favorables para las víctimas y registró mil 427 acuerdos con 
efectos de sentencia firme, a través de los mecanismos alternativos de 
solución de controversias. Sin embargo, en los casos de mayor 
trascendencia pública, si bien son un porcentaje mínimo, es donde son 
evidentes los descalabros en distintas instancias judiciales. 
Sentencias absolutorias, negativas y cancelaciones de órdenes de 
aprehensión, devoluciones de solicitudes de captura, no vinculaciones a 
proceso, anulación de pruebas clave para un juicio, libertades provisionales 
y la suspensión condicional de procesos sin el pago de un solo peso, han 
sido algunas de las resoluciones adversas para la autoridad ministerial. 
 
 
 

https://www.reforma.com/acumula-fgr-reveses/ar2750501?v=2


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Pedir el voto con el temor a ser asesinado  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/pedir-el-voto-con-el-temor-a-ser-asesinado/ 
Guerrero, Chilpancingo. - En regiones como Tierra Caliente, Costa Grande y 
el norte los partidos políticos en Guerrero determinaron no postular 
candidatos para el próximo proceso electoral por la violencia que impera en 
esos territorios. El dirigente de Movimiento Ciudadano (MC) en Guerrero, 
Julián López Galeana, explicó que de acuerdo a lo que pasaron sus 
candidatos en el proceso electoral de 2012 —quienes fueron privados de la 
libertad, atacados a balazos y amenazados para renunciar a las 
candidaturas— no pondrán en riesgo a sus militantes ni abanderados. 
López Galeana dijo que en por lo menos 20 municipios de la región Tierra 
Caliente, Costa Grande y el norte no postularán candidatos por la violencia 
y presión que ejercen las organizaciones criminales y reveló que en la 
convocatoria abierta para las candidaturas a diputaciones locales, en la 
Tierra Caliente nadie se inscribió. “Voy a dar un dato certero, los pasados 26, 
27 y 28 de diciembre de 2023 Movimiento Ciudadano nacional y estatal 
emitimos una convocatoria pública y abierta para que los guerrerenses se 
inscribieran como precandidatos a diputados locales, se inscribieron 27. 
Ninguno de la Tierra Caliente”, dijo. 
 
Conflictos laborales en aumento meten presión a empresas 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/conflictos-laborales-en-aumento-meten-presion-
a-empresas/ 
Las reformas laborales promovidas por este gobierno, como la eliminación 
de la subcontratación y para promover la vida sindical, así como más 
inspecciones de las autoridades, meterán presión en 2024 a las empresas 
en el país, sobre todo a las pequeñas y medianas, dijeron especialistas a EL 
UNIVERSAL. La expectativa es que este año siga la tendencia vista durante 
2023, cuando el número de asuntos atendidos por la Procuraduría Federal 
de la Defensa del Trabajo (Profedet), que incluyen conciliaciones, juicios, 
amparos y asesorías en materia laboral, reportó un alza de 20.7%, llegando a 
288 mil 458 casos, la cantidad más alta desde 2001, cuando inició su registro. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/pedir-el-voto-con-el-temor-a-ser-asesinado/
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Un aspecto clave este año en el sector laboral tiene que ver con el 
crecimiento de la actividad sindical, por el aumento de las constancias de 
representatividad que han surgido en los últimos años, desde que se 
implementó la reforma laboral, advierte Blanya Correal, socia directora de 
Tamim, consultoría en recursos humanos. 
 
Dan línea pro Claudia Sheinbaum a sindicato de Pemex  
https://www.reforma.com/dan-linea-pro-claudia-sheinbaum-a-sindicato-de-
pemex/ar2750539?v=2 
Durante Asamblea Extraordinaria, el líder petrolero Ricardo Aldana llamó a 
sus huestes a votar por la morenista Claudia Sheinbaum. 
 
Xóchitl Gálvez ficha a Beltrones, Malova y Aureoles para 
movilizar el voto  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-galvez-ficha-beltrones-aureoles-
movilizar-votos 
Su mente ingenieril está procesando todo el día caminos para intentar 
ganar la elección presidencial, por eso a su equipo no le sorprende que, de 
estar preparando una pizza de frijoles con salami en la cocina, salte a donde 
está su equipo y les diga: “¿Saben qué?, tiene que ser Germán [Martínez] el 
que dé la batalla en el INE, lo quiero de representante. Hablen con él y luego 
con los partidos”. De pronto se va y regresa: “Si no, yo hablo con él [Germán], 
con Marko [Cortés], Alito [Moreno] y [Jesús] Zambrano. Pero sí, debe ser él”. 
A lo que su equipo asiente como si se tratara de una revelación divina. 
O de pragmatismo riguroso, que es el aprendizaje del que al parecer los 
políticos de todos los bandos han agravado durante los últimos años. 
Por ello no extraña que, en las últimas semanas, Xóchitl Gálvez haya tejido 
acuerdos privados con los ex gobernadores Mario ‘Malova’ López Valdéz 
(Sinaloa), Manlio Fabio Beltrones (Sonora), Pedro Joaquín Coldwell 
(Quintana Roo), Francisco Ramírez Acuña (Jalisco), Miguel Márquez 
Márquez (Guanajuato) y Silvano Aureoles (Michoacán). 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/dan-linea-pro-claudia-sheinbaum-a-sindicato-de-pemex/ar2750539?v=2
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Anuncian sistema para dar cuotas de agua sin excesos en 
colonias de CdMx  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/cdmx-aplicaran-sistema-cuotas-agua-
excesos 
El gobierno de la Ciudad de México comenzará a establecer un inédito 
concepto de: “Distribución Equitativa de Agua”, mediante el cual restringirá 
horarios para el suministro del líquido en todas las alcaldías de la capital 
para: “asegurar que todas las personas tengan acceso al agua potable, 
incluso en los periodos de escasez”. El tandeo masivo, del que sólo se ha 
informado a través de dos tuits publicados este miércoles a las 17:30 horas, 
y cuyos horarios aparecen desde este jueves en la página del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), muestra reducciones en el flujo de 
agua para colonias en las 16 alcaldías, con horarios de acceso al líquido que 
varían desde las 6 de la mañana hasta las 13:00 horas, o, en casos extremos, 
días alternos o semanales. El plan se aplicará lo mismo en colonias de clase 
media como: la Roma Norte y Centro, en la alcaldía Cuauhtémoc, y Narvarte 
Oriente, en la Benito Juárez, así como en zonas populares de Iztapalapa, la 
Gustavo A Madero y Azcapotzalco; los horarios pueden ser consultados por 
la ciudadanía en la plataforma Agua en tu colonia. 
 
Armas traficadas de EU llegan a Chiapas; SSPC: Antes, recorren 
15 estados en México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/armas-traficadas-de-eu-llegan-a-chiapas-sspc-
antes-recorren-15-estados-en-mexico/1633567 
Todo el tráfico de armas que sale de seis estados de Estados Unidos recorre 
tres rutas en México antes de llegar a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. 
Un informe de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
entregado al Senado, detalla que el armamento para surtir al mercado ilícito 
mexicano sale de Washington, Utah, Colorado, Misuri, Georgia y Florida. Al 
cruzar la frontera, entra por Tijuana, Baja California; Nogales, Sonora; Ciudad 
Juárez, Chihuahua; Ciudad Acuña, Coahuila, y Ciudad Miguel Alemán, 
Tamaulipas. El reporte de la dependencia encabezada por Rosa Icela 
Rodríguez señala que de ahí recorre rutas que llegan a Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas.  

https://www.milenio.com/politica/comunidad/cdmx-aplicaran-sistema-cuotas-agua-excesos
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/armas-traficadas-de-eu-llegan-a-chiapas-sspc-antes-recorren-15-estados-en-mexico/1633567
https://www.excelsior.com.mx/nacional/armas-traficadas-de-eu-llegan-a-chiapas-sspc-antes-recorren-15-estados-en-mexico/1633567


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Luego, va a cuatro puntos fronterizos del sureste mexicano: Balancán, 
Tabasco; Ciudad Cuauhtémoc, Tapachula y Ciudad Hidalgo, en Chiapas. Los 
datos están en el Informe de Actividades de la Fuerza Armada Permanente 
en tareas de Seguridad Pública, fechado en noviembre pasado, pero 
difundido ayer en la Gaceta del Senado.  
 
Alista Capitolio pacto fronterizo para expulsar migrantes  
https://www.reforma.com/alista-capitolio-pacto-fronterizo-para-expulsar-
migrantes/ar2750602?v=3 
Negociadores en el Senado de Estados Unidos esperan dar a conocer este 
viernes una iniciativa de Ley que le otorga al Presidente Joe Biden la 
facultad de realizar expulsiones sumarias de solicitantes de asilo a México 
para aliviar la actual crisis en la frontera. Criticada por grupos pro-migrantes, 
la iniciativa de Ley es producto de semanas de negociación entre la Casa 
Blanca y senadores republicanos. De acuerdo con legisladores, otorgaría al 
Ejecutivo la facultad de expulsar a México a solicitantes de asilo cuando los 
cruces ilegales de migrantes superen los 5 mil diarios. 
"Nuestra frontera sur (con México) tiene una necesidad urgente de ser 
arreglada", dijo ayer el senador Chuck Schumer, el líder de la mayoría 
demócrata en la Cámara Alta, y cuyo equipo ha apoyado la redacción de la 
iniciativa de Ley, fruto del trabajo de la Casa Blanca y un par de senadores 
republicanos. La iniciativa en la que está contenida esta nueva facultad es 
formalmente conocida como Ley Suplementaria de Seguridad Nacional. En 
ella se solicitan más de 105 mil millones de dólares en fondos para apoyar a 
Ucrania, Israel, Taiwán, así como para reforzar la propia frontera con México. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-prd-se-desmorona-y-no-quiere-
acordarse-del-2006/ 
Nos recuerdan que, en 2006, el PRD estuvo a nada de llegar a la Presidencia 
de la República con su candidato Andrés Manuel López Obrador, lo que 
pudo haber cambiado por completo la historia del Sol Azteca, pero ahora 
lucha por sobrevivir en medio de una desbandada de sus diputados 
federales. En la conferencia de ayer, para respaldar al nuevo coordinador, 
apenas aparecieron 7 de 12 que les quedan. Ahora, el PRD no solo se 
desmorona, sino que sale salpicado con la acusación de que en aquella 
campaña presuntamente hubo financiamiento del Cártel de Sinaloa. Por 
eso, nos hacen ver, mientras la candidata aliancista Xóchitl Gálvez se sube 
con todo al tema, los perredistas hacen como que la virgen les habla y mejor 
guardan silencio. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2001 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador ya confirmó que la 
presentación de su paquete de iniciativas de reformas constitucionales será 
a las cinco de la tarde del próximo lunes en Palacio Nacional, pero aun así 
no asistirá a la ceremonia para conmemorar la promulgación de la 
Constitución de 1917 a las 10 de la mañana en Querétaro, donde estará 
representado por la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-02/op264941 
ANTE las dudas de si habrá cambios radicales a la Constitución si llega 
Claudia Sheinbaum a la Presidencia, el ex rector Juan Ramón de la Fuente 
aseguró que en los trabajos para elaborar el plan de gobierno, no hay 
propuestas en ese sentido. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El vocero presidencial en crisis y sus acusaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-vocero-presidencial-en-
crisis-y-sus-acusaciones/ 
En el gabinete presidencial y en otros círculos de la 4T suele escucharse un 
comentario que explica, en parte, el discurso de odio que surge cada 
mañana desde la conferencia de prensa de Andrés Manuel López Obrador. 
Se dice que los 15 minutos más peligrosos para el país son aquellos en los 
que el Presidente se desplaza desde la reunión con el gabinete de 
Seguridad para llegar al Salón de Tesorería donde se realiza la “mañanera”. 
En ese cuarto de hora, el coordinador de Comunicación Social, Jesús 
Ramírez Cuevas, envenena el oído del Presidente, quien de por sí ya va 
molesto por los reportes que le entregan todos los días la secretaria de 
Seguridad y los titulares de Defensa y Marina, a los cuales les escurre sangre: 
enfrentamientos por aquí y por allá, masacres, secuestros, fosas con restos 
de cuerpos, levantamientos de campesinos hartos de las extorsiones, 
ataques contra las Fuerzas Armadas, disputas de territorios entre cárteles, 
amenazas, atentados y asesinatos de funcionarios públicos. El Presidente 
termina aturdido. 
 
AMLO y su confianza en delincuentes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-y-su-confianza-en-
delincuentes 
La de estos días no es la primera vez que se pretende ligar a López Obrador 
con el narcotráfico. En febrero del año pasado, en el proceso contra Genaro 
García Luna, su abogado César de Castro le preguntó a El Rey Zambada: 
–¿Recuerda hablar de que le pagó a Andrés Manuel López Obrador siete 
millones de dólares? 
–No. 
–¿Recuerda haber pagado, mediante Gabriel Regino, siete millones para 
una campaña de López Obrador? 
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–Sí recuerdo que le pagué un dinero a Gabriel Regino, pero no para López 
Obrador. 
–¿No recuerda haber dicho que pagó a López Obrador para su campaña? –
insistió De Castro. 
Zambada reiteró: “No podría haber dicho eso, porque no es cierto”. 
AMLO no entendió entonces que De Castro solo quiso exhibir lo 
desconfiable del testimonio del narcotraficante contra García Luna y hasta 
amenazó con demandarlo; lo llamó “falsario, calumniador y chueco”, y dijo 
que “resultó más derecho Zambada”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El infarto como coartada presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-infarto-como-
coartada-presidencial 
Son de los que confunden movimiento con avance. Florestán 
Cuando en la mañanera del lunes el presidente López Obrador respondió a 
Jorge Ramos que el homicidio doloso no era la principal causa de muerte 
de los mexicanos sino el infarto, tenía razón parcialmente, pero lo dejó pasar. 
Ese día su gobierno superaba los 178 mil homicidios dolosos. 
De lo que dijo López Obrador, es lógico que entre las personas mayores la 
primera causa de muerte sea el corazón y luego la diabetes mellitus, 
seguida de tumores malignos, enfermedades del hígado, 
cerebrovasculares, influenza y neumonía, y en el octavo lugar aparecen los 
homicidios, de acuerdo con la encuesta semestral del Inegi correspondiente 
al primer semestre de 2023.  
 
Enrique Quintana 
¿Viene una nueva política energética?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/02/viene-una-nueva-
politica-energetica/ 
Me han preguntado en diversas ocasiones si creo que viene para México, en 
los siguientes años, una nueva política energética. Mi respuesta es que sí, 
con independencia de quién resulte triunfadora en las elecciones del  
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próximo 2 de junio. Le explico las razones que me hacen pensar en que la 
próxima administración no podrá seguir con las actuales políticas. 
1-Es obvio que si la elección fuera ganada por Xóchitl Gálvez habría un giro 
en la política energética para poner más énfasis en las energías renovables 
y menos en las energías fósiles. En ese escenario, creo que no hay duda 
respecto al cambio que se daría. 
2-Sin embargo, aun en el escenario de que ganara Claudia Sheinbaum, 
habría un cambio pues su visión respecto al tema energético es diferente a 
la de Andrés Manuel López Obrador, aunque no sea algo que a ella le guste 
mencionar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Metáfora del fracaso 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/03/metafora-
del-fracaso/ 
Con 177 mil 942 homicidios dolosos en 62 meses de gobierno, mucho más 
que cualquier otro presidente antes que él, Andrés Manuel López Obrador 
dijo este lunes que México era un país pacífico y que la incidencia delictiva 
se ha ido reduciendo. El Presidente maneja porcentajes, no números 
absolutos, para ocultar que heredará en 10 meses un país lleno de sangre. 
En varias ocasiones, como decía el gobierno de Felipe Calderón y él refutaba 
como opositor, la violencia no se da en todo el país. Pero, a diferencia de 
aquél, la expansión territorial de los cárteles de la droga no tiene 
precedentes y el sometimiento de gobiernos estatales es cada vez más 
apabullante. Guerrero es el mejor ejemplo. 
 
Darío Celis 
El caso de La Italiana  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/2/el-caso-de-la-italiana-574634.html 
EL CASO SEGALMEX será uno de los episodios negros del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador; las polémicas compras que se vienen 
arrastrando desde su anterior director, Ignacio Ovalle, siguen vigentes. 
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En este caso trataremos específicamente a Diconsa y es que, en el 
organismo, hoy a cargo de Leonel Cota, le han entregado por adjudicación 
directa más de mil 345 contratos por 337.3 millones de pesos a La Italiana. 
Así, aunque el mandato aún no ha concluido, la cifra se ubica por encima de 
los 315.7 millones de pesos que se le entregaron a la firma, durante todo el 
encargo de Enrique Peña Nieto. 
Aunque las asignaciones sin concurso fueron justificadas en el numeral XII 
del artículo 41 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del 
Sector Público, que permite la adjudicación si la compra del producto es 
para la comercialización directa, resulta que la compañía tiene un negro 
historial tras de sí. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Juanita Alonso se reúne con el Procurador Agrario para avanzar 
en la regularización de la tierra  
https://www.noticozumel.mx/index.php/cozumel/item/3022-juanita-alonso-se-reune-con-
el-procurador-agrario-para-avanzar-en-la-regularizacion-de-la-tierra 
Ciudad de México. - A fin de ofrecer certeza jurídica en la tenencia de la tierra 
y poder asegurar el patrimonio de cientos de familias cozumeleñas, la 
Presidenta Municipal Juanita Alonso, sostuvo una reunión con el Procurador 
Agrario del Gobierno Federal, Lic. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón. 
 En las instalaciones de la Procuraduría Agraria en la Ciudad de México, la 
edil cozumeleña se reunió con el titular de esta dependencia federal, en la 
que también participaron la Mtra. Carla Verónica Moreno Gómez, 
representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de Quintana Roo y 
del Lic. Armando de Jesús Rivas Zavala, representante regional del Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable (INSUS) con el objetivo de avanzar en el 
proceso de regularización de la tierra de algunas áreas de la Isla.  
Como seguimiento a este proceso, se acordó que el próximo 16 de febrero 
se llevará a cabo una reunión de trabajo en la Isla de las Golondrinas para 
concentrar información y definir la ruta a seguir para agilizar el proceso de 
regularización. 
 
El Ejido La Pila y las irregulares maniobras para una ocupación 
temporal  
https://www.astrolabio.com.mx/el-ejido-la-pila-y-las-irregulares-maniobras-para-una-
ocupacion-temporal/ 
San Luis Potosí. - El 19 de diciembre de 2022, los 520 ejidatarios de La Pila 
comenzaron a recibir cada uno un cheque por 60 mil pesos por 
presuntamente haber aprobado un convenio de ocupación de 30.26 
hectáreas de uso común de su Ejido para la construcción de un libramiento, 
sin que hubiera claridad sobre el origen de los recursos. No obstante, el 
Juzgado Primero de Distrito otorgó cuatro días después la suspensión de 
plano en un juicio de amparo interpuesto por un grupo de ejidatarios de La  
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Pila inconformes con la determinación de autorizar al comisariado la venta 
de las 30.26 hectáreas por irregularidades en las asambleas del 6 de 
noviembre y 18 de diciembre de ese año. La ocupación de las tierras entró 
en litigio y este jueves 1 de febrero, como parte del acopio de pruebas 
emprendido por los ejidatarios inconformes, se conoció información que no 
sólo revela que el convenio “no cumple con todos los elementos mínimos 
que deben contar los instrumentos jurídicos de su tipo”, sino también 
maniobras que ponen en duda su legitimidad. Se trata del oficio 
DGJRA/DAAPP/0046/2024, mediante el que la Dirección General Jurídica y 
de Representación Agraria atiende una consulta realizada por la ejidataria 
María del Carmen Gómez Silva, quien encabeza al grupo de inconformes. El 
documento despeja toda duda sobre la condición de ejidataria de Gómez 
Silva, cuestionada dentro del juicio de amparo por ser ella quien lo encabeza. 
En el juicio 1581/2023-V, la Procuraduría Agraria negó que haya ordenado el 
despojo de la parcela 710 a Gómez Silva “ni ha ordenado la extinción, 
desaparición o privación definitiva de sus derechos como ejidataria”. 
 
Convenio de ocupación previa de tierras en La Pila no cumple 
con los requisitos mínimos: Procuraduría Agraria  
https://www.astrolabio.com.mx/convenio-de-ocupacion-previa-de-tierras-en-la-pila-no-
cumple-con-los-requisitos-minimos-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria (PA) concluyó que el convenio de 
ocupación previa celebrado por su representación estatal, el ejido La Pila y 
Anexos, y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), no cumple con los mínimos requisitos de fondo y forma, además d 
que no se dio instrucción alguna a Álvaro Pineda Maldonado para que 
suscribiera el mismo. En respuesta a la solicitud que ejidatarios de La Pila y 
Anexos entregaron al Procurador Agrario Luis Hernández Palacios el 
pasado 10 de enero en las oficinas centrales en la Ciudad de México, la 
Dirección General Jurídica y de Representación Agraria de la P.A. emitió el 
oficio DGJRA/DAAPP/0046/2024, con la opinión jurídica 003/2024, respecto 
de dicho convenio por una superficie de 30-26-86.570000 hectáreas de 
tierras de uso común, para la empresa Mexicana de Técnicos en Autopistas 
(META), S.A. de C.V.  
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En el documento se responde que, tras haber realizado una búsqueda 
exhaustiva, no se localizó ningún indicio de expresión documental que dé 
cuenta de que el representante local de la PA emitiera un dictamen o 
valoración sobre el convenio ni que el mismo haya ordenado inscripción 
alguna al Registro Agrario Nacional. 
 
Saltillo: Atienden a 40 comunidades rurales en jornada de 
asuntos agrarios  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/saltillo-atienden-a-40-comunidades-rurales-en-
jornada-de-asuntos-agrarios-JL10939189 
Coahuila. - El Gobierno Municipal de Saltillo, encabezado por el alcalde José 
María Fraustro Siller, en colaboración con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, llevó a cabo la Jornada de Atención de Asuntos 
Agrarios en la comunidad de Presa de San Pedro. Más de 40 localidades 
rurales fueron atendidas, abordando temas como la actualización de las 
listas de sucesores de ejidatarios, capacitación sobre las funciones de la 
mesa directiva de los comisariados ejidales, asesorías individuales para los 
productores y cuestiones relacionadas con la tenencia de la tierra. Además, 
se entregaron alrededor de 70 certificados de posesión. Diego Fuentes 
Aguirre, director de Desarrollo Rural de Saltillo, destacó la colaboración 
entre el alcalde Chema Fraustro, el gobernador Manolo Jiménez Salinas y 
las instituciones federales, trabajando en beneficio de los habitantes del 
campo en Saltillo. Fuentes Aguirre subrayó el compromiso del alcalde 
Fraustro de proporcionar atención personalizada en las localidades rurales 
y mejorar la calidad de vida en el área rural de Saltillo. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Desabasto y pérdida de tierra fértil por crisis de agua en 
Hidalgo  
https://www.am.com.mx/hidalgo/2024/2/1/desabasto-perdida-de-tierra-fertil-por-crisis-de-
agua-en-hidalgo-693282.html 
Hidalgo. - El año pasado fue atípico porque Hidalgo enfrentó a una de las 
peores sequías de los años recientes, afirmó el Procurador Agrario Andrés 
Velázquez Vázquez. 
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BAJAN PRESAS ESTANZUELA Y JARAMILLO 
El fenómeno de la falta de lluvias también está ocasionando desabasto de 
agua en colonias del norte de Pachuca, debido a bajos niveles de las presas 
Estanzuela y Jaramillo con las que se surte a colonias como San Juan 
Pachuca, Nueva Estrella y Camelia, según reconoció la Comisión de Agua y 
Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim). 
PIERDE FERTILIDAD LA TIERRA 
La sequía es calificada como "sin precedentes" por el procurador agrario. 
Causa la pérdida del suelo fértil porque la capa del suelo disminuye, explicó 
el funcionario. Aunque se le agregue abono a la tierra no son los mismos 
rendimientos, agregó Velázquez Vázquez el funcionario federal. 
 
No hay nada irregular en la elección del comisariado en 
Chichihualco, dice Evencio  
https://suracapulco.mx/impreso/2/no-hay-nada-irregular-en-la-eleccion-del-comisariado-
en-chichihualco-dice-evencio/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El asesor jurídico del Comisariado Ejidal de 
Chichihualco, Evencio Romero Sotelo, aseguró ayer que sí están facultados 
los representantes salientes del núcleo agrario para emitir la convocatoria 
para la elección de las nuevas autoridades agrarias, aun cuando están 
impugnadas y no se ha resuelto el asunto. También rechazó que haya 
estado presente durante la asamblea en la que se realizó la elección, debido 
a que la ley agraria impide que personas ajenas al núcleo agrario participen. 
El martes, uno de los ejidatarios de Chichihualco, Tomás Chávez Ortiz, 
denunció por teléfono que el grupo “ilegal” que se está desempeñando 
como representante del núcleo agrario convocó a asamblea para nombrar 
a los integrantes de un nuevo comisariado ejidal, sin la autorización de 
dependencias como la Procuraduría Agraria (PA), que es la que debe 
convocar y sancionar el nombramiento de las autoridades en los núcleos 
agrarios, por lo que advirtió que el proceso fue irregular y no será válido. 
Chávez Ortiz informó que quien respalda a este grupo de ejidatarios es el 
dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos, 
Evencio Romero Sotelo, “es el que les da alas y les dice que mientras esté él, 
todas las dependencias se la van a pelar”, declaró el ejidatario opositor. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 02/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715920&fecha=02/02/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Zacatepec de Hidalgo. 
 
DOF: 02/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715921&fecha=02/02/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Zacualpan de Amilpas (CMC/UAPIEP/PMU/095/2023). 
 
DOF: 02/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715922&fecha=02/02/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Zacualpan de Amilpas (CMC/UAPIEP/PMU/043/2023). 
 
DOF: 02/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715923&fecha=02/02/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Tabasco 
y el Municipio de Balancán. 
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DOF: 02/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715924&fecha=02/02/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Tabasco 
y el Municipio de Huimanguillo. 
 
El Tribunal Superior Agrario y el Registro Agrario Nacional 
buscan cerrar el rezago en los procesos agrarios de ambas 
instituciones  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10140 
Ciudad de México. - El jueves 1 de febrero se llevó a cabo una reunión de 
trabajo entre el Tribunal Superior de Justicia (TSA) encabezado por la 
magistrada presidenta Mtra. Larisa Ortiz Quintero y acompañado por el 
magistrado Dr. Guadalupe Espinoza Sauceda, y el Registro Agrario Nacional 
(RAN) dirigido por el Prof. Plutarco García Jiménez, con el fin de coordinar 
esfuerzos a fin de abatir el rezago existente entre ambas instituciones, para 
procurar la aplicación de justicia pronta y expedita en la resolución de los 
conflictos agrarios. En la reunión llevada a cabo en la Sala de usos múltiples 
del TSA, los titulares de ambas dependencias hicieron hincapié en la 
necesidad de identificar los rezagos que existen en ambas instituciones, 
pero, también resaltaron el hecho de que sus equipos de trabajo ha 
realizado invaluables labores con el fin de poder mitigar la brecha y lograr 
que los procesos sean finiquitados de manera favorable. 
 
Skatepark La Duna que construyó Sedatu en Ciudad Juárez 
gana premio SRC Design Awards 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/skatepark-la-duna-que-construyo-sedatu-en-ciudad-
juarez-gana-premio-src-design-awards-2023 
Ciudad de México. - El Skatepark La Duna de Ciudad Juárez, Chihuahua, 
construido mediante el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que 
opera la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
recibió el premio de honor en los SRC Design Awards 2023 en la categoría  
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Diseño Especial. La obra se ubica al oriente de Ciudad Juárez y es visitada 
diariamente por miles de jóvenes de ambos lados de la frontera. Cuenta con 
una superficie de 9 mil 143 metros cuadrados, se construyó en el 2019 con 
una inversión de más de 20 millones de pesos (mdp) y beneficia a más de 11 
mil personas que habitan esta zona con problemas de rezago urbano, 
inseguridad y marginación. 
 
Semarnat instala Comité Técnico Científico en materia de 
bioseguridad de organismos genéticamente modificados  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-instala-comite-tecnico-cientifico-en-
materia-de-bioseguridad-de-organismos-geneticamente-modificados 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) instaló 
este miércoles el Comité Técnico Científico en materia de bioseguridad de 
organismos genéticamente modificados, con el fin de contar con el apoyo 
en la resolución de expedientes, autorizaciones y avisos, tal y como lo 
mandata la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente 
Modificados. Para la Semarnat, la instalación de este Comité es de gran 
relevancia, toda vez que, desde la publicación de la citada Ley en 2005, 
nunca se habían realizado las acciones necesarias para contar con un 
órgano con capacidad técnica y científica que apoyara a esta dependencia 
en esa materia. En las anteriores administraciones el trabajo se enfocó en 
otorgar permisos para la liberación de organismos genéticamente 
modificados sin considerar la bioseguridad del país.  
Las condiciones de México como un país megadiverso que cuenta con un 
enorme patrimonio biocultural obligan a que se ejerzan con gran 
responsabilidad las tareas de bioseguridad que se deben centrar en 
salvaguardar la biodiversidad y el ambiente de aquellas amenazas que 
enfrenta tales como las tecnologías emergentes o las sustancias tóxicas. 
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